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近日，湖南纪检监察机关公布
了洞口县棚改项目涉假造假问题
的查处结果，对涉嫌违纪违法的
88 名 公 职 人 员 进 行 严 肃 追 责 问
责。棚户区改造本该是圆安居梦
的民心工程，为何最终却损害了群
众利益？

记者采访发现，洞口县棚改项
目涉假造假问题背后，是当地在决
策时“拍脑门”、实施中“搞虚假”、
验收上“开绿灯”，把民生资金当作

“唐僧肉”。
一些干部坦言，棚改项目申报

时，各县相互攀比项目数量和金
额，没有从群众的实际需要出发，
没有切实开展必要性调查，导致一
些本不需要棚改的区域也被纳入
进来。

申报项目时“求显绩”、决策
“拍脑门”，实施项目时则大搞虚假
操作。

经 查 实 ，棚 改 项 目 实 施 过 程
中，多部门公职人员与私营企业主
共同谋划，长期有组织弄虚作假，
套取、挪用国家棚改补助资金。而
主管部门在验收项目时“搞变通”

“开绿灯”，导致一些明显不切实际
的“问题项目”获得通过。

与此同时，虚 假 项 目 工 程 在
几乎“封闭”的环境下运行。多数
项目现场没有棚户区改造项目公
示牌，居民对项目内容和进展一无
所知。

受访干部建议，基层在申报、
落实惠民政 策 的 过 程 中 ，不 能 蛮
干 硬 干 ，需 要 引 入 群 众 参 与 机
制 ，确 保 群众的知情权、监督权，
避免暗箱操作。重大民生项目应
建立全流程监管机制，确保资金
投入的精准性和科学性。应建立
健全重大项目的责任追究机制，
杜绝此类事件发生。明星 姚羽

民生资金岂能被当成“唐僧肉”

随着短视频和直播的兴起，越
来越多医生开始在线分享医学知
识。将复杂的医学知识转化为听
得懂、用得上的生活常识，有助于
提升民众的健康素养。

然而，调查发现，一些伪装医
生、“伪科普”、带货卖课博取流量
的行为，让医疗健康科普变了味、
走了样。

在某些短视频平台，一些博主
身穿“白大褂”，在模拟的医院环境
中进行表演，以“医生”身份吸引观
众。但实际上，他们并未获得医生
资格认证，只是利用这一人设编造
剧 情 ，最 终 目 的 是 为 了 推 销 产
品。更有甚者，一些已认证的医
生也涉足与本专业不符的“健康科
普”，为各类产品带货，如妇科医生
推销男士T恤，骨科医生为美容产
品代言。

此外，直播间内还充斥着大
量虚构头衔的“营养专家”，他们推
销的往往是虚假保健品。例如，安
徽省淮南市的一起诈骗案中，涉案
人员迟某军仅凭高中文化，就虚构
了“国家一级保健医师”等多个头
衔，在直播间内大肆推销保健品，
对老年人进行欺诈。

这些博主之所以愿意穿上“医
生”的马甲，背后是巨大的经济利
益驱动。平台对于医生身份的审
核标准不一，也为这种“造假”和

“引流”提供了可乘之机。一些平
台仅需提供执业医师证就能获得
认证，对于科普内容是否与执业领
域相符并未做严格审核。

这种冒用医生身份或以医生
身份进行“伪科普”的行为，不仅可
能对公众健康造成危害，还严重损
害了医护群体的形象。为此，国家
已出台相关规定，禁止以介绍健
康、养生知识等形式变相发布医
疗、药品等广告。同时，法律专
家也指出，这种行为可能构成诈
骗罪或非法行医罪，执业医师若
在网上诊断与自己执业范围不
符的疾病或推销不符的药物，也
可能构成“超范围执业”甚至“医
疗事故罪”。

浙江大学数字法治研究院副
院长高艳东建议，医疗机构加强对
本单位医务人员及证件的管理，让
医学科普真正发挥应有的社会价
值；监管部门加强对虚假摆拍、宣
传的监管力度，防范误导患者带来
的社会风险。 颜之宏

“网红医生”的“流量病”，怎么治

9月24日，金融领域发布了一
系列重磅政策。在当天的新闻发
布会上，发布了涉及降准降息，降
存量房贷利率、首付比例等一系
列增量货币政策。

从事关具体民生的存量房贷
利率变化，到对于资本市场的长期
支持，再到对银行和企业的续贷支
持，此次发布会可谓一举送出了近
期以来极具标志意义的金融政策调
整，释放出提振经济的强烈信号。

以最受市场关注的降低房贷
利率政策为例。一段时间以来，由
于存量房贷与新发放房贷利率之
间差距逐步拉大，市场对于存量房
贷利率下调的呼声不断。此次发
布的一系列政策，就是对这些民生
关切的及时有力回应。

在降低存量房贷利率和统一
房贷最低首付比例方面，引导商业

银行将存量房贷利率降至新发放
贷款利率的附近，预计平均降幅在
0.5个百分点左右。

这一力度的降幅意味着，不仅
减少了居民和家庭在房贷层面的
开支，更对消费能力和生活质量产
生实质性提升。

消费市场回暖又将带动相关
产业发展，从而促进就业、激活内
需，最终形成良性的经济循环。

这些措施，不仅有助于提升市
场的流动性，还将吸引更多长线资
金进入市场，为上市公司提供更为
稳定的资金来源，支持其实现长期
发展战略。

事实上，如果复盘本次一揽子
金融政策组合拳就可以发现，其底
层逻辑是共通的——为下一步经
济转型升级造血、进一步打通高质
量发展堵点。 新京

金融“放大招”，强烈释放提振经济信号

9 月 24 日，捷龙三号运载火箭
的成功发射，再次 将 人 们 的 目 光
聚 焦 在 山 东 海 阳 这 座 海 滨 城
市。近年来，随着卫星互联网等
前沿卫星技术的迅猛发展，商业
运 载 火 箭 的 发 射 需 求 呈 指数级
增长。中国火箭公司是众所周知
的商业航天“国家队”，为什么选
择了山东？

首先 ，运载火箭在海上发射
是大势所趋。捷龙三号火箭总指
挥金鑫曾介绍，在未来的发展趋
势里，火箭尺寸越来越大、发射频
次越来越高，海上发射，将安全、
灵活、经济、高效的特点充分发挥，
也可以将火箭生产制造发射一体化
高度融入地方经济中，形成健康的、
可循环的商业航天产业生态，是航
天商业化发展的必然要求。

从自然禀赋上讲 ，山东海阳
具备发展商业航天产业的天然优
势。海阳港位置独立、安全，可满
足小倾角、太阳同步轨道等多种
轨道卫星的发射需求。

其次 ，战略性新兴产业的发
展，离不开“顶层设计”。国家航

空航天机构和科研院所在谋划海
上发射时，通过实地考察选定从
海阳港出海，在黄海海域进行海
上火箭试射。首次海上发射任务
成功后，山东烟台市和海阳市敏
锐抓住了这次机会，开始紧锣密
鼓谋划商业航天产业，在海阳设
立东方航天港，围绕海上发射全
产业链布局商业航天产业集群。

早在 2021 年，东方航天港即
被写入山东省政府工作报告，此
后，烟台海阳航空航天产业集群
被列为山东省战略性新兴产业集
群。今年 2 月发布的《山东省航空
航天产业发展规划》中明确提出，
建设国际领先的商业航天海上发
射母港、国家级商业航天产业基
地，成为山东航空航天产业向高
端迈进、实现高质量发展的重要
支撑。

民营商业航天公司东方空间
联合创始人、联席 CEO 姚颂在接
受记者采访时曾表示，山东在推动
商业航天产业发展上占有“身位优
势”，希望能够把以商业航天为代表
的新质生产力发展得很好。刘玉凡

为何选山东，为何是海阳？

山东商业航天抢先一步获得“身位优势”

外媒看中国

据日本媒体报道，韩国三星电
子和LG电子的代表近日承认，在扫
地机器人市场落后于中国企业。

中国企业早期把一体式扫地机
器人投放市场后，一直致力于产品的
性能改善。韩国三星和LG则一直依
赖功能单一的扫地机器人产品，现在
才开始推出一体化产品追赶中国。

三星和LG更强调卫生功能、售
后服务、安全等方面，但在行业内仅
凭这一点很难与中国企业竞争。扫
地机器人的主要用途是“把人从清

洁工作中解放出来”，需要的是更优
秀的清洁技术。

三星和 LG 目前正为下一年度
准备新产品。技术创新可能会左右
市场的竞争力。三星方面表示“明
年将发布更具创新性的新产品”，
LG也表示“不能输给中国”，表现出
追赶中企的积极性。

根据市场调查数据，到 2028 年
全球扫地机器人市场将实现年均
增长 23.17%，市场规模预计将达到
约170.8亿美元。 环球

扫地机器人，韩企被中国同行甩身后


